

GRENZENLOS REGIONAL BIO IN EUROPA

Ökolandbau erleben und begreifen: Neue Bildungskonzepte machen die Landwirtschaft auf Biohöfen erlebbar

Projektabchluss „Grenzenlos Regional – Bio in Europa“ auf dem Biohof Steinbock in Bad Lobenstein

Wie können Kinder und Jugendliche verstehen, was nachhaltige Landwirtschaft bedeutet und wie sie selbst zum Wandel beitragen können? Diese Frage stand im Mittelpunkt der zweijährigen Zusammenarbeit zwischen der Bundesarbeitsgemeinschaft Lernort Bauernhof e.V. (BAGLoB) und 30 Bio-Betrieben aus Deutschland.

Biohöfe als Lernorte: Entwicklung neuer Hofpädagogik-Konzepte



Im Projekt entwickelten die Partner neue Hofpädagogik-Konzepte unter dem übergreifenden Thema „Ökolandbau erleben und begreifen“. Ökolandbau und die Themen Ernährung, Boden, Klima und Nachhaltigkeit werden so auf den Höfen erlebbar gemacht.

„Unsere Teilnehmenden wollten vor allem wissen: Wie bringe ich nachhaltige Landwirtschaft Kindern so nahe, dass sie selbst ins Handeln kommen? Genau darauf geben die neuen Konzepte alltagstaugliche Antworten“, sagt Ines Schnetzer, Geschäftsführung der BAGLoB.

Die Themen für die Konzepte kamen von den Höfen selbst und wurden individuell auf die Höfe abgestimmt. Alle Konzepte binden Bildung für nachhaltige Entwicklung (BNE) als wichtige methodische Grundlage eng mit in die Umsetzung ein. Das Ziel ist es, den Kindern und Jugendlichen Handlungsoptionen aufzuzeigen und sie zu befähigen eigenständig Veränderungen für eine nachhaltige Entwicklung anzustoßen. Als Vorlage dient die BNE-Handreichung der BAGLoB. Darüber hinaus überprüften die Höfe bei der Erstellung ihrer Konzepte, welche SDGs (Sustainable Development Goals), also Nachhaltigkeitsziele, mit ihrem Konzept erreicht werden können.

Von der Idee zur Umsetzung – und zum kollegialen Lernen

Um die Theorie in die Praxis zu überführen, wurden die Konzeptansätze direkt auf den Höfen bei Bildungsangeboten erprobt und anschließend auf Umsetzbarkeit und Wirkung evaluiert. Die Projektidee „Voneinander, miteinander lernen“ wurde durch regelmäßigen Erfahrungsaustausch, z.B. durch Hospitationen auf anderen Höfen oder regelmäßige digitale Treffen praktisch gelebt. Die Beratung von drei fachlichen Betreuerinnen, die den Teilnehmenden kontinuierlich bei allen Fragen zur Seite standen, war sehr wertvoll.

Moor erleben bei Schnee: Abschlussveranstaltung auf dem Biohof Steinbock

Für das Abschlusstreffen des Projektes trafen sich alle Teilnehmenden am 24. November 2025 auf dem Biohof Steinbock in Bad Lobenstein in Thüringen. Dort führten Johanna und Henning Steinbock ihr Bildungskonzept „Moor – riechen, spüren, erleben“ mit der Gruppe durch. Mit einfachen Methoden ließ sich das empfindliche Ökosystem Moor begreifbar machen, ein Beispiel dafür, wie Bildung für nachhaltige Entwicklung auf Biohöfen anschaulich gelingt. Bei Schnee und eisigen Temperaturen gelang ein spannender Einblick ins Thema Moor.

Neuer Bildungsserver: Materialien frei zugänglich

Mit dem Launch des neuen **BAGLoB-Bildungsservers** wurden alle im Projekt entstandenen Konzepte öffentlich zugänglich gemacht. Unter www.bildungsserver.baglob.de finden Pädagog:innen, Höfe und Interessierte praxiserprobte Materialien zum Download und können eigene Konzepte einreichen. Der Server schafft damit eine dauerhafte Plattform für das Motto „**Voneinander, miteinander lernen**“, auch über das Projekt hinaus.

Bei Fragen und Anregungen wenden sie sich gerne direkt an die Projektleitung bei der BAGLoB Ines Schnetzer (ines.schnetzer@baglob.de).

Bei Fragen bzgl. Öffentlichkeitsarbeit wenden Sie sich gerne an Pia Sollmann (pia.sollmann@baglob.de).

Hintergrund zum Projekt:

Die Bundesarbeitsgemeinschaft Lernort Bauernhof e.V. (BAGLoB) ist seit September 2023 Projektpartner im EU-geförderten Projekt „Grenzenlos Regional – Bio in Europa“ des Bioland e.V. Bis Februar 2026 betreut die BAGLoB als Partner von Bioland den Projektteil „Hofpädagogik“. Ziel dieses Projektteiles ist es, neue hofpädagogische Konzepte für Bio-Betriebe zu entwickeln und dabei den Fokus auf Bildung für nachhaltige Entwicklung (BNE) zu legen. Darüber hinaus sollen neue Biohöfe langfristig als Lernorte gewonnen und qualifiziert werden.

Mehr Informationen zum Projekt „Grenzenlos Regional – Bio in Europa“
finden Sie unter: <https://regionalbio.eu/> oder auf www.baglob.de,
www.bildungsserver.baglob.de

Ein Projekt des Bioland e. V.

In Kooperation mit dem



Kofinanziert von der Europäischen Union.



**Kofinanziert von der
Europäischen Union**



Von der Europäischen Union finanziert. Die geäußerten Ansichten und Meinungen entsprechen jedoch ausschließlich denen des Autors bzw. der Autoren und spiegeln nicht zwingend die der Europäischen Union oder der Europäischen Exekutivagentur für die Forschung (REA) wider. Weder die Europäische Union noch die Bewilligungsbehörde können dafür verantwortlich gemacht werden.